
路加福音 7:1-10    (丙年) 聖靈降臨期 5月 29日至 6月 4日之主日 

1. 耶穌所處的時代，是一個種族之間充滿敵視、疑惑、排斥與仇恨的時代，特別當時的猶太民族正

處於被羅馬帝國殖民的年代，百夫長作為羅馬帝國軍旅的代表者和執行者，耶穌作為猶太人，又

是猶太人的老師，他們之間的一言一行，總會受人注視，所以耶穌與百夫長的故事值得每位信徒

反思，為何一個普通的醫治神蹟，竟在福音書裏被記載下來，讓後來的信徒一代一代地傳誦下去？

馬太和路加兩部福音書分別記下這個故事(馬太福音 8:5-13)，但兩位作者都有其關注點，只要仔細

閱讀，不難發現其中有其獨特的地方，值得細看一番。然而這裏只會集中演繹路加筆下的故事。

而首先要認識的，莫過於「百夫長」這個人物。 

任何軍旅，都有軍階制度。新約時代的一位猶太歷史家約瑟夫(Josephus)就記載過羅馬帝國的軍隊

中，有十夫長(decurion)和百夫長(centurion)的軍階，大致說明了這兩個軍階是以人數多寡來定義。

顧名思義，百夫長所統領的士兵人數至少有一百名──當然實際人數可能隨時有所變動，然而能

夠擔此軍階者，必定身經百戰，並擁有統馭軍人的能力，在作戰時能即時就地審度形勢，作出適

當的判斷，不會急於求勝而不顧一切地發動進攻，在遇到頑強的對手時仍能作出固守之勢，保存

實力，死守崗位。難怪羅馬帝國的百萬雄師所向披靡，一時無兩。從百夫長托朋友給耶穌的留言，

便能看到他是何等果斷、勇毅和堅定，正如他說自己：「我被派在人的權下，也有兵在我之下。

我對這個說：『去！』他就去；對那個說：『來！』他就來；對我的僕人說：『做這事！』他就

去做。」(8節) 

2. 然而被賦予軍事權力的他沒有因此而做出妄顧人性的事，他同樣關心身邊的人，他對僕人的尊重

和關心，顯示出他內裏人性的一面。路加用上「百夫長所器重的僕人」這句話形容主僕的關係，

實在表達出百夫長對於「人」的尊重。「器重」帶有尊敬(honour)的意思，可見出百夫儘管位高

權重，但對下屬沒有半點氣燄，甚至願意多做有益於別人的事，例如他為猶太人所做過的善事：

「他愛我們的民族，為我們建造會堂。」(5節) 這次他特別關心自己僕人的重病，所以當他「風

聞耶穌的事」──這應該是說到耶穌在迦百農行過許多的神蹟(路加福音 4:31-41)，便找來幾個猶

太人長老，托他們請求耶穌到自己家裏走一趟，好去醫治他的僕人(3節)。這都足以見到他是多麼

得到民眾的擁戴，連猶太人的長老──代表着被羅馬統治的群眾──都敬佩他，尊重他，甚至願

意接受委託去見耶穌，「切切地」求耶穌，並為他多加美言，說：「你為他做這事是他配得的。」

(4節)這絕對不是虛假的話，都發自長老們的內心，表達了百夫長雖有權有勢，卻沒有把別人比下

去，尊重人，真誠無偽地與人平等交往。當耶穌要到他家裏去，他又托幾個朋友去見耶穌，對他

說：「主啊，不必勞駕，因你到舍下來，我不敢當。」(6節) 這是他顧慮到當時一些猶太宗教領

袖，特別是法利賽人，他們對「外邦人」十分敵視，不容許猶太人到外邦人家裏，免得被異教和

異族文化所玷污，犯了不潔淨的罪。這表露了他是何等理解別人的感受，處處為別人着想，免得

耶穌被人毀謗。他又說自己「不敢當」，原文意思是「不配得」(not worthy)，與之前幾位長老在

耶穌面前說他是「配得」的互相呼應，再次展現他的謙厚。對於作為統率軍隊的將領，這是難得

的。他對家裏的僕人都能如此關心，又怎會不愛其他人呢？ 

 



3. 在路加筆下，這故事不僅凸出「百夫長」的謙厚，還有更重要的是他代表了「外邦人」在上帝救

贖計劃中所處身的角色。對於猶太人來說，他們都會為到自己是「上帝的選民」這個身份感到自

豪，這是理所當然的。然而隨着時代的更替，便漸漸忘記了上帝與他們先祖亞伯拉罕在立約時定

下的旨意。他們變得只關心上帝對他們的祝福，忘記了上帝吩咐他們也要把祝福帶給其他人：

「你要使別人得福……地上萬族都必因你得福。」(創世記 12:1-3)換句話說，他們把上帝的祝福

「私有化」，將上帝的信仰據為己有，變成「猶太人」的宗教。他們將非猶太人一律稱為「外邦

人」(Gentiles)──希臘文 ethnos被翻譯為 people，可是這原本份屬中性的字漸漸地被加上了負面

的意思，在新約的年代，ethnos 幾乎等同於野蠻人(barbarians)，或「未開化的人」(羅馬書 1:14)。

在猶太人中更將「外邦人」視為不認識上帝的人(帖撒羅尼迦前書 4:5)，對一些敬虔的猶太人來說，

「外邦人」已等同被上帝棄絕的人，他們的名字永遠不會寫在生命冊上。在這樣的理解下，路加

特別提到百夫長的故事，而且是對着「百姓」說出來(1節)，不難明白路加──甚至是馬太，是何

等刻意地向以色列人申明一個重要的福音信息：上帝的救贖是給全人類的，不是單單給猶太人獨

享。路加福音的讀者正是外邦人，他們對百夫長的故事不無感受，也深信上帝的福音是沒有疆界、

沒有種族的分別。 

 

4. 耶穌的神蹟都關乎人的信心。耶穌稱讚百夫長的信心：「我告訴你們，這麼大的信心，就是在以

色列，我也沒有見過。」(9節)這句話是說給「跟隨他的眾人」的，為要表達上帝重視是人對上帝

的信心，多於分別自己是否生來就是上帝的選民，百夫長所展示的就是這樣一個連耶穌也感到驚

奇的信心。有別於馬太福音，路加筆下的百夫長從來沒有見過耶穌，也從未在耶穌面前出現過，

只托幾位長老求耶穌，後來又託幾位朋友去見耶穌，告訴耶穌不用他勞駕了，只要耶穌說一句話，

僕人就得痊癒。他的信心表明他是何等肯定耶穌的權柄。耶穌亦藉此「告訴」跟隨他的眾人，要

他們知道：上帝看人的信心，比他是一位「猶太人」抑或是「外邦人」更重要。 

作者：林振偉 5/2016 


